

Colaboradores de este volumen

Neil ADKIN: Es B.A. Oxford (1st cl.) 1976; M.A. Oxford 1980; PhD Glasgow 1982. Ha colaborado en la redacción del *The-saurus Linguae Latinae*, en la Bayerische Akademie de Wissenschaften, Munich, durante los años 1976-1979. Ha sido Lecturer in Medieval Latin, en la Universidad de Liverpool en 1981-82; y en la misma Universidad de Liverpool, años 1983-86, fue University Research Fellow. Desde 1986 hasta la fecha es Profesor asociado en la Universidad de Nebraska-Lincoln. Ha escrito numerosos artículos dentro de su especialidad.

Dirección: Department of Classics, University of Nebraska-Lincoln. 237 Andrews Hall.-Lincoln, NE 68588-0337. USA.

María del Pilar ALVAREZ NAURÍN: Tras los estudios de Bachillerato y COU, realizó los cursos de licenciatura de Filología Clásica en las Universidades de León y de Salamanca. Obtuvo el Premio Extraordinario de Licenciatura, en el curso 1989-90, de la Universidad de León. Ha disfrutado de una beca de investigación en el Departamento de Estudios Clásicos, de la Universidad de León. Bajo la dirección de D. Manuel Antonio Marcos Casquero ha realizado su tesis doctoral, con el título: «Toponimia leonesa de origen latino y medieval».

Dirección: Universidad de León. Departamento de Estudios Clásicos.-León.

Lorenzo AMIGO ESPADA: Nació el año 1945, en Vigo de Sanabria (Zamora). Es sacerdote marianista, en la actualidad Provincial de la Provincia Marianista, de Madrid. Es licenciado en Filosofía, y en Filología Bíblica Trilingüe, por la Universidad de Madrid, año 1974. Posteriormente consiguió el Doctorado en Teología

Bíblica, en la Universidad de Friburgo, Suiza. Fue Profesor en la Facultad de Filología Bíblica Trilingüe, de la Universidad Pontificia de Salamanca, del 1983 hasta que, por motivos de su cargo, pidió la excedencia. Ha colaborado en varias Revistas científicas, y es autor de varios libros. Recordemos entre otros: *El Pentatéuico de Constantinopla y la Biblia Romanceada Judeo-española*, Salamanca 1983.

Dirección: Anunciación 1.-28009 Madrid.

Gregorio de ANDRÉS MARTÍNEZ: Es natural de Zamora. Es doctor en Filosofía y Letras, sección de Filología Clásica, por la Universidad de Salamanca. Durante un tiempo fue Profesor de Filología Latina en la Universidad Pontificia de Salamanca, y en la Universidad Autónoma de Madrid. Es experto conocedor y admirable catalogador de manuscritos, tanto de la Biblioteca del Monasterio de El Escorial, como de la Biblioteca Nacional de Madrid. Ha publicado muchos volúmenes-catálogos de manuscritos. Recordemos los cuatro volúmenes de los mss. griegos de la Biblioteca Nacional. En la actualidad es bibliotecario del Museo de Valencia de D. Juan, de Madrid. Ha publicado numerosos estudios y monografías de temas de su especialidad.

Dirección: Hilarión Eslava 56, 4.º b.-28015 Madrid.

Alejandro BARCENILLA MENA: Nació en Antigüedad, Palencia, el 24 de febrero de 1923. A los dieciséis años ingresó en la Compañía de Jesús. Cursó cuatro años de humanidades Clásicas en el colegio San Estanislao, de Salamanca; Filosofía y Teología en la Universidad de Comillas, y se licenció en Filología Clásica en la Universidad de Salamanca. Ha sido profesor en el Colegio de San Estanislao del 1948 al 1965. Desde 1965 hasta su reciente jubilación, profesor en la Universidad Pontificia de Salamanca. Del 1975 al 1992 fue Director de la Biblioteca de la Universidad de Comillas. Se ha especializado en Bibliografía de Filología Clásica y ha creado una de las primeras bibliotecas de España en dicha especialidad. Ha publicado numerosos artículos en la revista *Perficuit*, de la que es Director desde 1967.

Dirección: C. Universidad de Comillas, 7.-28049 Madrid.

Vicente BÉCARES BOTAS: Nació el año 1950, en Requejo de la Vega, León. Es profesor titular de Filología griega, en la Facultad de Filología de la Universidad de Salamanca. Sus campos prefe-

rentes de investigación son la teoría lingüística y retórica de la antigüedad. También ha dedicado sus cuidados de investigador al campo del humanismo hispano. Entre sus muchas publicaciones, queremos recordar su *Diccionario de terminología gramatical griega*. En colaboración ha publicado *La librería de Benito Boyer*, Medina del Campo 1592. A él se deben también, entre otras, la traducción de *El Cratilo*, de Platón, de la *Obra crítica-literaria* de Dionisio de Halicarnaso, y la *Sintaxis de Apolonio Díscolo*. En la actualidad prepara una edición de las traducciones aristotélicas, de Juan de Vergara.

Dirección: Conde de Orgaz 2.-37005 Salamanca.

Mauricio BEUCHOT: Es mexicano. Estudió lenguas clásicas y Humanidades en el centro de Estudios de la Orden de Predicadores de México. Es doctor en filosofía y profesor de la división de Estudios de Posgrado, de la Facultad de Filosofía y Letras, de la Universidad Nacional Autónoma de México. Investigador en el Instituto de Investigaciones Filológicas, de cuyo Centro de Estudios Clásicos es el coordinador. Miembro de número de la Academia Mexicana de la Historia, correspondiente de la Real de Madrid. Ha publicado *Ensayos marginales sobre Aristóteles* (UNAM 1985) y otros trabajos sobre la presencia de la tradición clásica en la Nueva España.

Dirección: Apartado postal 23-161. Xochimilco.-1600 México, D.F.

Carlos CARRETE PARRONDO: Es doctor en Filología Semítica, por la Universidad Complutense de Madrid. Durante muchos años fue catedrático de Filología hebrea en la Facultad de Filología Bíblica Trilingüe, de la Universidad Pontificia de Salamanca. Desde el año 1993 es catedrático de Filología hebrea en la Universidad de Salamanca. Ha publicado un centenar de artículos sobre el pasado hispano judío y seis libros sobre la historia del judaísmo en España.

Dirección: Santa Engracia 46, 6.º C.-28010 Madrid.

Jenaro COSTAS RODRÍGUEZ: Tras la licenciatura en Filología Clásica, en la Universidad de Salamanca (1970), a los cinco años consiguió el doctorado en la misma Universidad. Desde 1983 es Catedrático en la Facultad de Filología en la UNED. En la actualidad es Director del Departamento de Filología Clásica en la misma UNED. Sus líneas de investigación se mueven entre la semántica y la lexicología. Entre sus libros recordemos: *Aspectos del vocabu-*

lario de Q. Curtius Rufus. Estudio semántico-lexicológico (Salamanca 1980); *Frontini Index* (Ed. G. Olms, 1985). Cultiva con especial interés el latín y la historiografía renacentistas: *Repetición sexta sobre las medidas, de A. de Nebrija* (Salamanca 1981); *La batalla de Lepanto de A. de Morales*, Ed., trad. y comentarios (Madrid 1987).

Dirección: Departamento de Filología Clásica, UNED.-28040 Madrid.

Manuel C. DÍAZ Y DÍAZ: Nació el año 1924 en Mugaros, Galicia. Tras los estudios de Bachillerato en Monforte, Vigo, Orense, se licenció en Filosofía y Letras en la Universidad de Madrid (1945) y se doctoró en 1949, con una tesis sobre *El latín del Bierzo. Contribución al estudio del latín visigodo*. Inició la docencia en los Institutos de Alicante y Vigo. Desde 1953 es Catedrático universitario: Valencia, Salamanca y Santiago de Compostela. Ha publicado más de cuatrocientos artículos dentro de su especialidad, y numerosos y sólidos volúmenes. Ha intervenido en todos los congresos tanto nacionales como internacionales sobre el latín medieval y visigodo, donde descuella como un eximio e incontestable maestro. El año 1983, sus amigos le dedicaron un precioso volumen: *Bituium* (Madrid 290 pp.).

Dirección: Rúa Nueva 24.-15705 Santiago de Compostela.

Antonio FONTÁN: Nacido en Sevilla, 1923. Fue catedrático de Filología Latina en la Universidad de Sevilla y en la Complutense de Madrid. Llegada la edad de la jubilación académica, fue nombrado Profesor Emérito en la misma Universidad Complutense. Entre sus numerosos libros queremos recordar aquí: *Artes ad humanitatem* (1957); *Humanismo romano* (1974). Ha dedicado especial atención a la obra de Tito Livio, del que ha publicado los libros I y II de la *Historia de Roma* (Madrid 1987). Ese mismo año publicaba una *Antología del latín Medieval* (Edit. Gredos). En 1992 publicó *Juan Luis Vives, Humanista, filósofo y político*. A él se deben varias ediciones de obras de Cicerón. Aparte de los libros reseñados, es autor de muy numerosos artículos sobre temas de su especialidad.

Dirección: Dr. Fleming 30, 5.º B.-28036 Madrid.

María Fuencisla GARCÍA CASAR: Es licenciada en Filología Románica por la Universidad de Salamanca, y doctora en Filología Bíblica Trilingüe por la Universidad Pontificia de Salamanca. Ha

sido profesora en la Facultad de Filología Bíblica Trilingüe, de la Universidad Pontificia de Salamanca, y en la actualidad es Profesora de lengua y literatura Hebreas en la Universidad de Salamanca. Es autora de *El pasado judío de Salamanca* (1987) y *El pasado judío de Ciudad Rodrigo* (1992). Ha publicado más de una docena de artículos sobre judíos y conversos castellanos. Ha participado en varios Congresos nacionales e internacionales sobre judaísmo castellano.

Dirección: Candelaria R. Arbol 30, 7.º a.-49001 Zamora.

Olegario GARCÍA DE LA FUENTE: Nacido en León, realizó sus estudios en El Escorial que luego continuó en Roma, donde se licenció en Sagrada Escritura por el Instituto Bíblico. Posteriormente realizó sus estudios en la Universidad Complutense de Madrid, donde consiguió el Doctorado en Filología Clásica. Fue Profesor en la Universidad de Valladolid, y más tarde consiguió la Cátedra de Filología Latina en la Universidad de Málaga. Sus investigaciones se han centrado en el estudio del llamado latín bíblico, sobre el que ha escrito varios libros y un centenar de artículos. Entre sus obras recordemos *El latín bíblico y el español medieval hasta el 1300*, 2 vols. (Logroño 1986 y 1992).

Dirección: Fac. de Letras. Universidad de Málaga.-Málaga.

Santiago GARCÍA-JALÓN DE LA LAMA nació en Logroño. Ha realizado estudios en Pamplona, Roma, París y Jerusalén. Es Doctor en Teología y en Filología Bíblica Trilingüe, por la Universidad Pontificia de Salamanca. Es Profesor de Filología Hebrea en la Facultad de Filología Bíblica Trilingüe, de la Universidad Pontificia de Salamanca. Es autor de varias traducciones de textos patristicos latinos y griegos, así como de publicaciones sobre textos de historia de controversia judeo-cristiana, hebreos y latinos. En la actualidad investiga la historia de la gramática hebrea en el Renacimiento europeo.

Dirección: Univ. Pontificia. Compañía 5.-37008 Salamanca.

Clemente GARCÍA LÓPEZ. Nacido en León el año 1940. Es doctor en Teología moral, Univ. Lateranense de Roma. Licencióse en Filosofía por la Universidad Central de Barcelona, y se doctoró en Filología por la Univ. Autónoma de Madrid. Amplió sus estudios en Tubinga. Es Profesor Titular de la Autónoma de Madrid. Entre sus diversos estudios de investigación en torno al mito y

símbolos del maniqueísmo, sobre Foucault, san Agustín, y Heráclito, sobresalen los publicados en las revistas *AVGVSTINVS*, *La Ciudad de Dios*, *Pensamiento*, *Anthropologica*, *Revista agustiniana de espiritualidad*, etc.

Dirección: Urb. «El Coto del Prado». Calle Tomillarón 98.-28230 Las Rozas.

Luis GIL FERNÁNDEZ: Nació en Madrid en 1927. Se licenció (1949) y doctoró (1956) por la Universidad Central de Madrid. Becado ha realizado estudios en Oxford, Munich, París. Ha sido Catedrático de Griego en las Universidades de Valladolid, Salamanca y Complutense de Madrid. Ha editado, traducido y comentado obras de Platón, Lisias, Herodas, Sófocles y Luciano. Ha publicado más de 150 artículos. De entre sus obras, recordamos: *Nombres de insectos en griego antiguo* (1959); *Censura en el mundo antiguo* (1961); *Los antiguos y la inspiración poética* (1967); *Terapeia: La medicina popular en el mundo clásico* (1969); *Campomanes, un helenista en el poder* (1976); *Panorama social del humanismo español* (1983); *Estudios de Humanismo y tradición clásica* (1984). Para más detalles sobre la personalidad científica de Luis Gil remitimos al lector a la revista *Anthropos* que le dedicó el n. 104 (1990).

Dirección: Fac. de Fil. y Letras. Ciudad Universitaria.-28040 Madrid.

Johannes IRMSCHER, Nació en Dresden el 14-IX-1920. Estudió Filología Clásica, Bizantinística, Griego moderno e Historia de la religión, en la Universidad de Leipzig. Ocupó puestos de importancia en las universidades de la Alemania del Este. Contribuyó activamente en la reorganización de los estudios clásicos y las ediciones de autores antiguos, en la República democrática alemana. Colaborador en la Universidad Humboldt, de Berlín desde el año 1946; en la Academia alemana de las ciencias en Berlín desde el 1947, y profesor desde el año 1953. Desde el año 1970 fungió como presidente en la Winckelmann-Gesellschaft, y en la actualidad presidente honorario. Es también miembro de las academias de las ciencias en Berlín, Chieti, Erfurt, El Cairo y Palermo. Es Presidente del Comité promotor de los Seminarios internacionales «Da Roma alla Terza Roma».

Dirección: Nordenstrasse 49.-D-O 1110 Berlín.

Mika KAJAVA: Es Asistente de investigación en la Academia de Finlandia de 1983 a 1992, y Director asistente del Instituto finlandés de Roma desde el año 1992. Ha escrito muchos artículos sobre epigrafía y prosopografía romana, especialmente sobre las categorías sociales superiores de las mujeres romanas y su nomenclatura. Recordemos su obra en prensa *The nomenclature of Roman Women, with special regard to the upper classes*. Es coeditor del *CIL* 10, Suplemento, en preparación. Se ocupa de varios temas relativos a las clases superiores romanas. Está trabajando en una obra sobre las inscripciones del mundo romano.

Dirección: Inst. Rom. Finlandiae. Passeggiata del Gianicolo 10.-00165 Roma.

Ramón MARTÍNEZ FERNÁNDEZ: Nacido en Pamplona, es licenciado en Filosofía y Letras, Sección de Filología Clásica, por la Universidad de Salamanca (1969), y doctor por la Universidad Complutense (1974). Fue profesor en la Universidad Complutense y en el Colegio Universitario de Segovia. Catedrático de griego ha ejercido la docencia en los Institutos de Zafra (Badajoz) y de Pamplona, al que pertenece desde el año 1979. Desde el año 1982 es Profesor adjunto de la Universidad de Navarra. Ha sido Secretario de la delegación en Pamplona de la Sociedad Española de Estudios Clásicos (1981-89), y en la actualidad es su presidente. Ha escrito más de una docena de artículos sobre su especialidad.

Dirección: Pl. Pío Baroja 2, 2.º, izqda.-31008 Pamplona.

Alisa MEHUHAS GINIO: Es profesora de Historia medieval en la Escuela de Historia de la Universidad de Tel Aviv. Ha publicado diversos artículos sobre el tema de la polémica medieval y sobre los judío-conversos, que han aparecido en *El Olivo* (1989); en la *Mediterranean Historical Review* (1990); en la obra *La ciencia en la España medieval. Actas del VII Congreso Internacional «Encuentro de las tres culturas»*, Granada 1992. Sus trabajos sobre el *Fortalicium fidei*, de Alonso de Espina, serán publicados en breve por la Universidad de Salamanca y las Editions du Cerf, París.

Dirección: Dept. de Historia. Escuela de Historia. Univ. de Tel Aviv.-69978 Tel Aviv, Israel.

María Teresa HERRERA: Nacida en Madrid, realizó sus estudios universitarios en Salamanca, en cuya Universidad consiguió la licenciatura en Filología Hispánica, y el doctorado. En la actuali-

dad es Profesora titular en la Facultad de Filología. Se ha ocupado especialmente de la historia de la Medicina en la Edad Media. Entre sus muchas ediciones de textos médicos medievales, queremos recordar aquí: *Alonso de Chirino: Menor daño de la medicina*, ed. (Salamanca 1973); *F. López de Villalobos: El sumario de Medicina con un tratado de las pestíferas bubas*, introd., ed. y notas (Salamanca 1973. *Johannes de Ketham: Compendio de la humana salud*, estudio y edición (Madrid 1990). En la actualidad está dando término a un importante *Diccionario de textos antiguos médicos españoles*.

Dirección: Cuesta del Carmen 10, 7.º-37002 Salamanca.

Yolanda MORENO KOCH: Nacida en Madrid, es Doctora en Filología Semítica por la Universidad Complutense de Madrid. En la actualidad es Profesora Titular de Historia del judaísmo, en la misma Universidad complutense. Ha investigado asiduamente la historia de los judíos en España y sobre esta su especialidad ha escrito dos libros y más de dos docenas de artículos.

Dirección: Santa Engracia 46, 6.º C.-28010 Madrid.

Francisco PEJENAUTE RUBIO: Nació en Cadreita, Navarra, el año 1932. Después de haber sido, por oposición, Catedrático de Filología latina en los Institutos de Bachillerato, en la actualidad es Catedrático de Filología Latina en la Facultad de Filología y Letras, de la Universidad de Oviedo. Podemos distinguir cuatro campos preferentes de su investigación científica: a) Teoría y práctica de la adaptación de los metros clásicos latinos al español; b) Literatura latina clásica: historiografía y novela; c) Literatura latina medieval: poesía épica y lírica; y d) Literatura latina y sus relaciones con la literatura española. Sobre estos temas ha escrito cerca de un centenar de artículos. Ha traducido, además, varias obras latinas —clásicas y medievales— para diversas editoriales.

Dirección: Marqués de Teverga 9, 6.º A.-33005 Oviedo.

Alfonso PÉREZ DE LA BORDA: Nació en San Sebastián. Cursó los estudios de ingeniero en Bilbao y San Sebastián. Posteriormente estudió filosofía en Lovaina, donde se licenció. Más tarde prosiguió sus estudios de teología. Ingresó como Profesor en la Facultad de Filosofía de la Universidad Pontificia de Salamanca, donde ya Catedrático fue elegido Decano. Ha explicado asignaturas propias de su especialidad. Actualmente está en calidad de excedente.

Dirección: Plaza de las Carmelitas 12, 8.º C.-37007 Salamanca.

Mathilde PIGEAUD: Nacida en Evreux el 21-VII-1965. Realizó estudios universitarios en Nantes y luego en París. El año 1987 obtiene la licenciatura en Letras clásicas, y al año siguiente la «maîtrise» en Filología clásica. El año 1990 consigue su licencia en Historia del Arte. Ha trabajado en las excavaciones arqueológicas de Colonia, julio-agosto de 1988. En colaboración con Denise Péricard-Méa ha publicado un importante artículo para *Les temps des jardins*, titulado «Littérature et fêtes dans les jardins», traducido al inglés y al alemán, en la revista de historia del arte, *Daidalos*, 1992.

Dirección: 7, rue Cels.-75014 Paris.

Antonio PINTOR RAMOS: Nacido en Galicia, es Catedrático de Historia de la Filosofía Moderna y Contemporánea, en la Facultad de Filosofía de la Universidad Pontificia de Salamanca. Ha sido Decano en la misma Facultad, y es en la actualidad Presidente de la Comisión de Doctorado, y Director de la revista *Cuadernos Salmantinos de Filosofía*. Es colaborador de la «Fundación Xavier Zubiri», de Madrid. Aparte de sus muy numerosos artículos, queremos destacar entre sus publicaciones: *El humanismo de Max Scheler* (Madrid 1978); *El deísmo religioso de Rousseau* (Salamanca 1982); *Génesis y formación de la filosofía de Zubiri* (Salamanca 1979, 1983); *Realidad y sentido* (Salamanca 1993); *Realidad y Vida* (Salamanca 1994).

Dirección: Miguel de Unamuno 25, 2.º C.-37004 Salamanca.

Pere J. QUETGLAS: Es Profesor de Filología latina en la Universidad de Barcelona desde el año 1974. Actualmente es Catedrático de la misma Universidad. Se ha ocupado preferentemente de cuestiones relacionadas con la lingüística latina, campo en el que deseamos destacar sus *Elementos básicos de Filología y lingüística latinas*, Barcelona 1985. Ha prestado especial atención al latín medieval sobre todo en el ámbito catalán. Colabora en la redacción del *Glossarium Mediae Latinitatis Cataloniae*.

Dirección: Facultad de Filología. Universidad Autónoma.-Barcelona.

Ismael ROCA MELIÁ: Doctor en Filología Clásica, ha sido catedrático de Filología griega en la Universidad Pontificia de Salamanca, de 1963 a 1970. Desde 1970 es Profesor Titular de Filología Latina, en la Facultad de Filología de la Universidad de Valencia. Es autor de un buen número de trabajos sobre lingüística latina y sobre humanismo clásico y cristiano. Ha estudiado especialmente

a Lucrecio, Séneca, Tertuliano y Luis Vives. Entre sus obras recordamos. *La Asunción de María en Demetrio Crisoloras*; *Los tres libros de las Sentencias de Isidoro de Sevilla*; *T. Lucrecio Caro: La naturaleza*; *Séneca: Epístolas morales a Lucilio*, 2 vols.; *Juan Luis Vives: El alma y la vida*; *Introducción a la sabiduría*.

Dirección C. Gregorio Mayáns 11, 8.º.-46005 Valencia.

Eulalia RODÓN BINUÉ: Es Doctora en Filología clásica. Ha sido catedrática de Latín y de Inglés en Institutos de Enseñanza Media. Posteriormente consiguió una cátedra de Lengua y literatura latinas en la Universidad. Ha sido miembro del Comité Internacional Permanente de lingüistas (1967-1972). Obtuvo el premio «Menéndez Pidal» de la Real Academia Española en 1961. Ha realizado estudios en París, Londres, Edimburgo, Venecia, Pisa y Ginebra. Ha presentado comunicaciones en Congresos Internacionales de Filología Clásica, de Literatura Comparada, de Lingüística, Fonética, Toponimia, de Teatro Antiguo, en Oporto, Munster, Praga, Bucarest, Budapest, Viena, etc. En la actualidad es Catedrática Emérita, de la Universidad de Zaragoza.

Dirección: Facultad de Filología. Universidad de Zaragoza.

Isidoro RODRÍGUEZ HERRERA: Nació en El Real, Murcia, el 26 de abril de 1904. Es sacerdote franciscano. Estudió en la Universidad de Munich, donde obtuvo el doctorado en Filología Clásica el año 1936. Ha sido profesor de Filología Clásica en las Universidades de Nueva York y Nueva Orleans. Fue uno de los fundadores de la Facultad de Humanidades Clásicas en la Universidad pontificia de Salamanca, el año 1949, donde fue Catedrático hasta su jubilación en 1974. Ha publicado obras y artículos numerosos sobre temas de su multiforme especialidad en revistas especializadas españolas y extranjeras. Recordemos su tesis doctoral sobre Prudencio: *Poeta christianus*.

Dirección: Padres Franciscanos. Plaza del Convento.-30430 Cehegín, Murcia.

Antonio de ROSALIA: Profesor asociado de Gramática Latina en la Facultad de Magisterio de la Universidad de Palermo. Posteriormente ha obtenido *per affidamento* la cátedra de Lengua y Literatura italiana. Es autor de estudios lingüísticos sobre las inscripciones latinas arcaicas, sobre los trágicos latinos, en particular sobre Accio, del que ha publicado el *Lexicon*. Otros estudios su-

yos, de tipo histórico-literario, se refieren a Cicerón orador, a Virgilio, Ovidio y San Agustín. Ha colaborado con varios artículos en la *Enciclopedia Virgiliana* y en la *Oraziana*.

Dirección: Via Autonomía Siciliana 8.-90143 Palermo.

Angel SÁENZ-BADILLOS PÉREZ: Es doctor en Filología Bíblica Trilingüe por la Universidad Complutense de Madrid. Fue Catedrático de Lengua y Literatura Hebrea en la Universidad de Granada, de 1975 a 1987. Actualmente lo es en la Universidad Complutense de Madrid. Es director del Departamento de Estudios Hebreos y Arameos, en la Complutense. De 1978 a 1988 dirigió la sección hebrea de la revista *Miscelánea de Estudios Arabes y Hebraicos*. Ha trabajado y publicado estudios sobre la *Septuaginta*; Historia de la filología bíblica; Filología Medieval hispano-hebrea; Historia de la lengua hebrea y poesía hebrea medieval. Entre sus últimas publicaciones recordemos: *Historia de la lengua hebrea* (Sabadell 1988); *La filología bíblica en los primeros helenistas de Alcalá* (Estella 1990); *Literatura hebrea en la España medieval* (Madrid 1991).

Dirección: Fac. de Filología. Dpto. de Hebreo. Universidad Complutense de Madrid.

Ramón TREVIANO ETCHEVERRÍA: Nació en San Sebastián el 13 de agosto de 1932. Tras los estudios primarios en Logroño, se licenció en filosofía el año 1954, y cuatro años más tarde se doctoró en Teología, en la Univ. Gregoriana de Roma. Dos años más tarde (1961) se licenció en Sagrada Escritura en el Inst. Bíblico de Roma. Amplió estudios de exégesis, patrología, arqueología y lenguas orientales en la Universidad de Bonn (1961-63). Ejerció la docencia en la Facultad de Teología de Buenos Aires. Desde 1978 es catedrático de Orígenes del Cristianismo y de Patrología en la Facultad de Teología de la Universidad pontificia de Salamanca, donde ha sido Decano. Desde 1978 es director de la revista *Salmanticensis*, donde ha publicado numerosos artículos. Ha trabajado asiduamente en temas del cristianismo primitivo y de la biblia.

Dirección: Francisco de Vitoria 19, 2.º b.-37008 Salamanca.

Francisco VARO PINEDA: Es profesor de Filología Hebrea en la Universidad de Navarra, y lo ha sido en la Facultad de Filología Bíblica Trilingüe de la Universidad Pontificia de Salamanca. Es licenciado en Ciencias Exactas por la Universidad de Córdoba.

Posteriormente se doctoró en Teología y en Filología Bíblica Trilingüe, de la Pontificia de Salamanca. Ha realizado estudios en Madrid, Salamanca, Pamplona, Roma y Jerusalén. Se ha dedicado especialmente al estudio de la Historia de la exégesis rabínica, tema sobre el que versa su obra *Los cantos del siervo en la exégesis hispano-hebraea* (1990). Otros artículos del profesor Varo pueden verse en *Scripta theologica* (Pamplona), y en *Helmantica*.

Dirección: Facultad de Teología. Universidad de Navarra. Pamplona.